

merupakan konsep dengan akar agama yang mendalam. Sebagian tradisi keagamaan termasuk ajaran tentang sifat *forgiveness* (Manfred, 1986).

Dalam psikologi Islam, *forgiveness* dibagi menjadi tiga bagian yakni *forgiveness* untuk diri mereka sendiri, untuk orang lain dan Allah kepada orang-orang. *Forgiveness* merupakan penting melalui pengaruh agama, sedangkan pada kesehatan, *forgiveness* adalah cara yang ampuh untuk mengubah luka ketika mereka merasa tidak nyaman dan sulit (Hamidi, 2010)

Forgiveness merupakan salah satu dari berbagai kajian dalam psikologi positif, yaitu pendekatan ilmiah dan terapan untuk mengungkap berbagai kekuatan seseorang dan mendorong fungsi positif mereka. Memaafkan bahkan dianggap sebagai salah satu penanggulangan masalah yang berfokus pada emosi yang dapat mengurangi risiko kesehatan dan meningkatkan resiliensi sehat (Rahmandani, 2015)

Yang dimaksud *forgiveness* dalam penelitian ini mengutip dari pendapat McCullough dalam Sari (2012), adalah sikap individu yang merasa disakiti untuk memaafkan dan tidak balas dendam kepada orang yang telah menyakitinya. Individu tersebut mengubah perasaan-perasaan yang negatif akibat tindakan menyakitkan dari orang lain menjadi ke sikap positif. Dalam hal ini adalah perbuatan-perbuatan yang dilakukan oleh sesama mahasiswa yang terkadang menyakiti mahasiswa yang lain.

kesalahan yang artinya adanya kesadaran akan ketidaksempurnaan diri dalam kehidupan. Berawal dari pola pembiasaan mengakui kesalahan yang artinya adanya kesadaran akan ketidaksempurnaan diri dalam kehidupan. Dia juga menambahkan bahwa kerendahan hati (*humility*) merupakan kebaikan moral yang kadang-kadang dilupakan atau diabaikan, padahal ini merupakan bagian terpenting dari karakter yang baik. Kerendahan hati adalah bagian dari aspek afektif dari pengetahuan terhadap diri sendiri. Ini merupakan keterbukaan dan ketertarikan terhadap kebenaran serta kemampuan bertindak untuk mengoreksi kelemahan atau kekurangan.

Khalid mengatakan *humility* mempunyai tiga makna, yaitu menerima kebenaran yang datangnya dari siapa saja dan mampu menjalin interaksi dengan semua manusia dan Merendahkan diri di hadapan Allah. Templeton menyampaikan bahwa *humility* merupakan kebalikan dari arogansi. Kerendahan hati yang sejati mempromosikan keterbukaan untuk belajar dari orang lain dan membangun komunitas (Kusprayogi, 2016).

Humility merupakan salah satu dari dimensi Struktur kepribadian HEXACO yang dikemukakan oleh Ashton dan Lee (2007). HEXACO adalah tipe kepribadian yang terdiri dari enam dimensi, dikembangkan oleh Ashton dan Lee dari beberapa studi leksikal (Ashton & Lee, 2007). Enam faktor atau dimensi tersebut yaitu *Honesty-Humility* (H), *Emotionality* (E), *extraversion* (X), *Agreeableness* (A), *Conscientiousness*

(C), dan *Openness to Experience* (O). Aston dan Lee (2007) mengungkapkan bahwa kepribadian itu dapat di kelompokkan dalam enam kategori berikut ini:

- a. *Honesty-Humility* (kejujuran-kerendahan hati) yaitu kecenderungan individu untuk bersikap adil dan tulus dalam bekerja sama, dalam bekerjasama dengan orang lain ia bisa saja dimanfaatkan tetapi ia tidak terdorong untuk membalas dendam. Seseorang yang memiliki level *honesty-humility* yang tinggi memiliki kelebihan yaitu menurunnya risiko dimanfaatkan oleh orang lain dan juga rendahnya resiko kehilangan karena pemutusan kerjasama.
- b. *Emotionality* (emosional) yaitu individu yang tidak hanya sebatas dapat berempati tetapi juga dapat membentuk kedekatan emosional dengan orang lain. Selain, itu juga menunjukkan pribadi yang sering menolak dan senang ditolong.
- c. *Extraversion* adalah individu yang menyenangi hal-hal berbau sosial seperti bersosialisasi, kepemimpinan dan hiburan. Individu dengan skor tinggi pada trait *Extraversion* memiliki ciri pribadi yang ramah, hangat dan asertif serta cenderung penuh kasih sayang, senang berbicara, dan menyenangkan.
- d. *Agreeableness* adalah individu yang mempunyai kecenderungan untuk memaafkan dan toleran terhadap orang lain, dapat bekerja sama dengan orang lain walau ia merasa telah dimanfaatkan. Individu

dengan skor tinggi memiliki sikap bertahan lama bekerjasama pada orang lain dan resiko untuk dimanfaatkan orang lain. Individu dengan skor tinggi pada trait *agreeableness* memiliki ciri pribadi yang jujur, mudah percaya, suka menolong dan rendah hati. Mereka yang memiliki skor rendah biasanya pelit, mudah kesal, curiga dan penuh kritik terhadap orang lain.

- e. *Conscientiousness* adalah individu yang menyenangi hal-hal yang berhubungan dengan tugas seperti pekerjaan, perencanaan dan organisasi. Individu dengan skor tinggi pada trait *conscientiousness* memiliki ciri pribadi yang kompeten, hati-hati, tekun dan ambisius serta cenderung lebih terkontrol, fokus pada pencapaian dan memiliki disiplin diri yang tinggi.
- f. *Openness to Experience* adalah individu yang suka dengan hal-hal berkaitan dengan ide seperti belajar, berfikir dan imajinasi. Individu dengan skor tinggi pada trait *openness to experience* memiliki ciri pribadi yang imajinatif, estetis, toleran, dan penuh keingintahuan intelektual. Sebaliknya, mereka dengan skor rendah biasanya konvensional, rendah hati, dan konservatif.

Kepribadian model HEXACO juga memprediksi beberapa fenomena kepribadian yang tidak dijelaskan dalam *Big-Five Factors model*, termasuk hubungan faktor kepribadian dengan konstruk biologi dan pola perbedaan jenis kelamin dalam ciri-ciri kepribadian. Selain itu,

d. *Focus on others*, yaitu memperhatikan orang lain memahami orang lain serta menghargai orang lain.

Elliot (2010) menyatakan bahwa dalam sebuah hubungan interpersonal, *humility* dan empati merupakan cara yang baik untuk menyelesaikan konflik. *humility* dan empati mampu menjadikan masalah lebih mudah untuk difahami. Ketika masalah dapat dipahami maka akan mudah mendapatkan *forgiveness* dan rekonsiliasi (perbaikan hubungan). Oleh karenanya peneliti ingin mengetahui hubungan positif *humility* dan *forgiveness*, apakah seseorang yang rendah hati akan mudah memaafkan.

Elliot (2010) mengkonsep empat aspek tersebut seperti berikut :
Komponen pertama terdiri dari tiga item terbalik yang mencerminkan openness (keterbukaan) terhadap informasi yang kontradiktif, dan belajar dari kesalahan seseorang, itemnya adalah "saat dihadapkan dengan kesalahan saya, tanggapan pertama saya adalah menjelaskan mengapa saya melakukannya", "ketika saya mendapat masalah, penting bagi saya untuk dapat menjelaskan apa yang terjadi ", dan "saya biasanya dengan cepat merasionalisasi kegagalan saya. " skor dasar pada item ini terungkap yaitu terbuka untuk mengakui ketidaksempurnaan seseorang dan keterbatasan, alih-alih merasa perlu untuk membenarkan kekurangannya.

Komponen kedua juga terdiri dari tiga item terbalik dan tercermin *self-forgetfulness* (kelupaan diri) dan fokus diri yang relatif rendah. Itemnya adalah "ketika saya bekerja keras untuk orang lain, saya ingin mereka

mengakui pengorbanan saya", " bila ada orang lain sedang dikenali atau dihargai, saya memikirkan prestasi saya " dan "saya frustrasi ketika yang lain dipuji dan saya tidak. "skor rendah pada item ini menunjukkan kebebasan penyerapan diri dalam prestasi seseorang dan kemampuan untuk memberi perhatian pada orang lain

Komponen ketiga yaitu *modest self-assessment* atau Penilaian diri sederhana yang terdiri dari empat item berikut: "Tantangan di depan saya sering membuatku merasa terbebani;" "Saya tidak bertindak sesuai dengan keinginan saya", "Baru-baru ini, saya merasa malu dengan kesombongan saya; "dan" Saya sering berharap saya memiliki bakat yang sama dengan teman sebaya saya". Item ini mencerminkan penilaian diri sederhana, terutama berbeda dengan sifat ilusi positif dan Kesombongan egosentris

Komponen keempat terdiri dari lima item yang tidak sesuai secara konsep Bersama secara keseluruhan, namun mewakili dua aspek kerendahan hati yang berbeda. Itemnya, "saya nikmati Menghabiskan waktu untuk merenungkan keagungan dan kekuatan alam "dan" Selama masa-masa Doa / meditasi, saya merenungkan daerah dalam hidup saya dimana saya perlu perbaikan "menunjukkan sebuah Kesadaran akan tempat seseorang sebagai bagian dari alam semesta yang lebih luas. Sebaliknya, itemnya, "saya merasa dihormati saat orang lain meminta pertolongan saya", " Saya sangat tersentuh saat orang lain berkorban untuk

merasa simpatik dan mencoba menyelesaikan, dan mengambil perspektif orang lain. Dengan memiliki empati, maka individu bisa membina relasi yang baik dengan orang lain. Kemampuan berempati juga didefinisikan sebagai kemampuan untuk mengetahui bagaimana perasaan orang lain, ikut berperan dalam pergulatan dalam arena kehidupan, mulai dari penjualan dan manajemen hingga ke asmara, dari belas kasih hingga tindakan politik (Goleman, 1999).

Goleman (1999), menjelaskan bahwa empati dalam hubungannya dengan kecerdasan emosional juga mampu memberikan kontribusi terhadap kehidupan sosial seseorang. Walaupun empati dianggap sebagai keadaan emosional, sering kali empati memiliki komponen kognitif atau kemampuan melihat keadaan psikologis dalam diri orang lain, atau apa yang disebut dengan mengambil perspektif orang lain.

Ketika individu akan memberikan maaf, individu tersebut pasti mengingat kembali rasa sakit yang diterima dari orang yang menyakiti dan membutuhkan empati yang baik (McCullough, 2000). Lebih lanjut, penelitian telah menemukan hubungan yang positif antara empati dan *forgiveness* (Rianda Elvinawanty dan Liana Mailani (2016). Penelitian lainnya yang dilakukan oleh Macaskill, Maltby, dan Day (2002), menemukan hal yang senada, bahwa empati berkorelasi positif dengan memaafkan orang lain, namun berkorelasi negatif dengan memaafkan diri sendiri. Hal ini menjadi mungkin, mengingat empati berhubungan dengan

D. Hubungan Antara *Humility* dan Empati dengan *Forgiveness*

1. Hubungan antara *Humility* dengan *Forgiveness*

Menurut McCullough *forgiveness* adalah sikap seseorang yang telah disakiti untuk tidak melakukan perbuatan balas dendam terhadap pelaku. Manusia hidup berdampingan dengan manusia yang lain terkadang melakukan kesalahan dan timbul konflik antar sesama manusia. Ketika terlibat konflik pasti ada pihak yang menyakiti dan ada pula yang disakiti, ini merupakan hal yang wajar dalam kehidupan. Namun sebagai manusia pasti memiliki sisi baik dalam dirinya untuk memaafkan kesalahan sesamanya. Mudah tidaknya seseorang untuk memaafkan tergantung dari kepribadian orang tersebut dan tingkat kesakitan yang didapatkannya. McCullough juga menyatakan bahwa tipe kepribadian merupakan salah satu faktor yang mempengaruhi seseorang untuk memaafkan. Salah satunya yaitu *humility*. *Humility* merupakan salah satu dari dimensi Struktur kepribadian HEXACO yang dikemukakan oleh Ashton dan Lee (2007)

Elliot (2010) menyatakan *humility* (kerendahhatian) adalah kemampuan untuk mengakui kesalahan diri, ketidaksempurnaan, kesenjangan/keterbatasan diri dan keterbukaan untuk menerima ide-ide baru, informasi, dan saran. Dengan munculnya perasaan tersebut, maka saling memaafkan akan mudah dilakukan.

2. Hubungan antara Empati dengan *Forgiveness*

Selain *humility*, empati juga dianggap dapat mempengaruhi manusia untuk memaafkan. Goleman (1999) mengungkapkan empati dibangun berdasarkan kesadaran diri, semakin terbuka seseorang kepada emosi diri sendiri, semakin terampil pula dalam membaca perasaan. Setiap hubungan yang merupakan akar kepedulian berasal dari penyesuaian emosional, dari kemampuan untuk berempati, yaitu kemampuan untuk mengetahui bagaimana perasaan orang lain dan ikut berperan dalam pergulatan kehidupannya. Empati dianggap mampu untuk menurunkan motivasi balas dendam dan menghindari transgressor dan mendorong munculnya motivasi untuk berbelas kasih terhadap transgressor (McCullough, dkk, 2000). Lebih lanjut, perubahan motivasi ini dapat terjadi karena empati membuat korban untuk peduli terhadap transgressor atas dasar (a) membayangkan rasa bersalah atau berdosa distress yang dialami transgressor, (b) membayangkan keinginan transgressor untuk kembali membangun hubungan yang baik dengan dirinya, atau (c) keinginan dari dalam diri korban untuk memperbaiki hubungan dengan transgressor.

3. Hubungan antara *Humility* dan Empati secara bersama-sama dengan *Forgiveness*

Elliot (2010) menambahkan bahwa dalam sebuah hubungan interpersonal, *Humility* dan empati merupakan cara yang baik untuk

